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产业领域等仍是
今后发展重点

新京报：城南行动新三
年计划即将启动。今年是
承上启下的一年，工作与前
两年有什么不同吗？

赵磊：今年任务很重。
很多项目在前两年开工，按
照计划今年要收官，工作量
很大。与之同时，我们还要
好好总结一下城南这三年
有哪些经验教训，为我们接
下来的城南三年提供经验。

新京报：新三年计划大
概什么思路？

赵磊：根据“十二五”规
划，城南发展将按照三年

“打基础”，三年“见成效”，
五年“全面振兴”的“三步
走”总体思路。

从具体举措来看，和之
前的三年行动计划比，新三
年计划既有继承性又有差
异性。在继承性方面，比如
基础设施、生态环境、公共
服务、产业领域等当前仍然
和北城差距比较大，这仍然
是今后要重点突破、重点发
展的。

在差异性上，就是两个
计划在理念上要有变化。
如果说第一个三年行动计
划是以政府主导，市场跟
进，那么第二个三年计划应
该是政府引导，市场主导。
政府把基础做好了，社会资
本来唱戏，让更多的社会资
本参与到城南建设上来。

同时从另一方面讲，第
一个三年计划更侧重于生
态设施、生态环境建设；新
的城南三年计划应该在这

个基础上更加侧重于产业
功能和城市的服务功能。

将由“筑巢”逐步
迈入“引凤”

新京报：未来的城南，
你觉得可以怎么概括？

赵磊：未来三年，城南
地区的建设发展将由“筑
巢”逐步迈入“引凤”的新阶
段。要在继续优化发展环
境的基础上，将发展重点
从设施建设和环境改善逐
步转向园区建设和产业引
导上，着力加大产业引进
和培育力度，加快产业升
级步伐，增强产业竞争优
势，培育特色产业，推进重
大产业项目落地，进一步
提高核心竞争力和可持续
发展能力。
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城南计划新三年侧重市场主导
市发改委副主任赵磊表示，新三年计划将吸引更多社会资本参与

城南城北差距正逐步缩小

优质教育卫生资
源向城南聚集

新京报：城南行动三年
计划已近尾声，这三年取得
了哪些进步？

赵磊：其一是隐性成
绩，可以说实现了“五个更
加”。城南社会关注度更高
了，吸引力更大了，造血功
能更强了，发展劲头更足
了，发展后劲更凸显了。

从显性成绩来看，就太
多了，包括畅通城南、生态
城南、产业城南、文化城南、
和谐城南。以轨道交通为
例，目前城南地区实现了区
区通轨道，大兴、房山、亦
庄，包括丰台的 9 号线，这
四条城市交通线路先后建
成运营，城南地区交通运营
里程达到 82 公里，接近以
前的6倍。

生态城南大家感受应
该也很明显。我们一直说
公 园 下 乡 ，森 林 进 城 ，现
在 城 南 新 增 的 休 闲 功 能
的 绿 地 规 模 比 三 年 前 增
加1.4倍。

和谐城南方面，与大
家生活息息相关的优质教
育、卫生、养老资源也在向
城南聚集。比如天坛医院
搬迁，同仁医院新建，以及
一些优质学校，会给大家
的 生 活 带 来 实 实 在 在 的
好处。

城南城北差距正
在逐步缩小

新京报：目前从城南城
北的总体发展看，呈现什么
状态？

赵磊：城南行动实施以
来，不断遏制住了差距，且
差距正在逐步缩小。从具

体数据看，市政府固定资
产投资额变化最为显著。
以城南三区（丰台区、大兴
区 、房 山 区）和 城 北 三 区
（海淀区、朝阳区、昌平区）
的对比为例，前者占后者的
比例由 2008 年的 89%上升
至 2011 年的 157%，提高了
68个百分点。

此外，在市政府投资的
带动下，2011年城南三区全
社会固定资产投资总量占
城北三区的80.96%，比2008
年提高了 37 个百分点，这
既有力说明了城南行动计
划“打基础”这一政策意图
在实实在在地推进，又有
力体现了城南行动计划实
施取得的实效。在投资强
有力的拉动下，2011 年城
南三区经济总量占城北三
区 经 济 总 量 的 24.2% ，比
2008 年的 21.7%增加了 2.5
个百分点。

生态环境指数比城北有差距

城市发展不均衡
永远存在

新京报：你觉得城南还
有哪些需要加强的地方？

赵磊：应该说，这几年
城南的交通基础设施、生态
环境、公共服务、产业领域
等 都 有 了 明 显 的 提 升 。
但是和城北相比，清洁性
和生态环境指数还是有很
大差距。

当然，世界上的每一个
城市，无论大小，都存在均

衡发展的问题，不均衡是永
远存在的。但只要这种不
均衡性保持在一个合理的
限度内，就不会影响到城市
的功能和效率。每个城市
都是在不均衡中发展，这样
才能有从小到大、从不完善
到完善的过程。实际上北
京也面临着这个问题。

城市区域间差距
不能过大

新京报：那据你了解，
学界有没有一个测算，不均

衡性达到多大就会影响城
市功能？

赵磊：这个不好测算。
但城市发展中，起码不能陷
入所谓的中等收入陷阱。
比如巴西的里约，就形成了
一个贫民区，这就像一个

“城市疤”一样，导致出现一
些不可逆转的问题，从而引
发社会问题。你很难想象
一个区域内一个好的学校、
医院都没有，大家上学看病
都只能跑到别的区域去，那
这个城市功能就很难发挥
了，也很难说是现代城市。

新三年将迈入“引凤”阶段

■ 对话动机

2008年，占
北京总面积五
分之一的城南
五区，GDP 总量
仅为城北五区
的 五 分 之 一 ，
财政收入仅相
当于城北五区
的 四 分 之 一 ，
而城镇人口失
业率则高于全
市1.84%的平均
水平。

2009 年 11
月 5 日，北京市
《促进城市南部
地区加快发展
行动计划》正式
公 布 ，涉 及 民
生、产业、生态
等 多 个 方 面 。
今年是北京实
施城南行动三
年计划的收官
之年，经过近三
年的建设，截至
目前，城南和城
北的差距已在
逐步缩小，城南
的交通基础设
施、生态环境、
公共服务、产业
领域等都有了
明显的提升。

3 月份，北
京市提出，城南
行动计划明年
起 再 续 三 年 。
日前，就城南计
划新三年的工
作 重 点 、未 来
城南的目标等
问 题 ，本 报 记
者专访了北京
市发改委副主
任赵磊。
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2012年1月13日，北京市发改委副主任赵磊在人大新
闻发布会上。 资料图片/新京报记者 浦峰 摄
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城南占城北的1/5 城南相当于城北
的人均1/3

城南相当于城
北的人均1/4

城南五区城北五区

城南计划实施前

城南五区城镇人口失业率高于全市1.84%的平均
水平；路网密度仅为全市平均水平的59%；当时全市地
铁通车里程为114公里，城南的里程不到14公里。

城南计划实施后

市政府固定
资产投资额

89%

157%
2008年 2011年

全社会固定
资产投资总量

80.96%

43.96%

经济总量

24.2%21.7%

在一些经济数据上，城南三区（丰台、大兴、房
山）占城北三区（海淀、朝阳、昌平）的比例较此前
有了明显提高。
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